

# EL LIBERAL

Periódico imparcial



**SUSCRIPCION**

En Orihuela, un mes . . . . . 1 pta.  
Fuera, trimestre . . . . . 3 50 ¢

**PAGO ANTICIPADO**

**OFICINAS: S. PASCUAL, 9**

No se devuelven los originales aunque no se publiquen

**ANUNCIOS**

Y regulados a precios convencionales  
Toda la correspondencia se dirigirá a

**HUEVO de ATUN**

SE VENDE fresco y de superior calidad á 5 ptas. el kilo, en el acreditado establecimiento de salazones de

FRANCISCO SANTIAGO GARCIA situado en la plaza de Abastos de esta ciudad.

**Dentro de la realidad**

Consurando nuestro colega local «El Eco de Orihuela» la organización de las fiestas conque nuestro Excmo. Ayuntamiento ha aderezado la feria en el corriente año, basaba sus censuras en que la mayoría de los festejos anunciados habian sido dispuestos por particulares; y entonces nosotros, digimos algo en defensa de las autoridades injustamente criticadas, algo que ahora podemos ampliar para demostrar al colega que no es solo Orihuela la que así organiza sus festejos, sino también capitales de muchísima importancia, porque los Ayuntamientos que de otra suerte proceden comprometen los intereses de los pueblos, y llegan al caso de dejar trampas en estos como ocurrió al partido conservador local.

Ayer leímos en «El Liberal» de Murcia el programa de festejos organizado por aquel Excelentísimo Ayuntamiento para animar la feria que en la citada capital dará comienzo el día 1.º de Septiembre próximo. Figuran en él tres corridas de toros, preparadas por particulares, lo mismo que ocurrió en Orihuela, sucede en Bilbao y pasa en Madrid; se celebrarán secciones de tiro dispuestas por la sociedad «El Tiro Nacional»; y habrá una partida de «foot-ball» organizada por la sociedad deportiva de la capital vecina; siendo los festejos organizados por el Municipio murciano, alborada, veladas musicales, encarnas, castillo de fuegos artificiales y todo lo mismo que ha hecho el Ayuntamiento de Orihuela durante los días de la feria que acabó el miércoles. Compare el colega citado al principio los programas de fiestas de una capital tan importante como Murcia que tiene más de 90.000 habitantes y de una población tan relativamente poco importante como Orihuela que en sus muros solo encierra unos 16.000, y habrá de reconocer que aquí se ha hecho todo lo que se ha podido, y que nuestros festejos han resultado airosos para nuestra ciudad.

Habremos de repelir que eso lo hacen Ayuntamientos formados por hombres que velan por los in-

tereses de los pueblos que administran, como pasa con los Ayuntamientos de Murcia y Orihuela; y que la única diferencia sensible que se puede apreciar en los programas de fiestas de las ciudades hermanas, es un certamen musical organizado por la primera, que puede hacerlo porque esa fiesta le cuesta 5.000 ptas., pero para reintegrarse de ellas cuenta con un circo taurino donde caben 20.000 personas y aunque contemos que no presencien el espectáculo más que 10.000, se cubren los gastos que origina á razón de dos reales la entrada, y para esto hay que tener en cuenta también que los ingresos del Ayuntamiento de Murcia, son infinitamente mayores que los de el de Orihuela.

Vea, pues, el colega como los festejos celebrados en nuestra feria ú tina, han sido á propósito para las condiciones del país y han estado en relación con los medios económicos de que dispone nuestro Ayuntamiento. Indudablemente, nosotros hubiéramos deseado como el colega que las fiestas de Orihuela hubieran sido las mejores de España pero eso es vivir fuera de la realidad, soñar con utopías, y es preciso que los hombres seamos justos y razonables y nos adaptemos al medio y á las circunstancias del pueblo en donde se desenvuelven nuestras actividades, porque lo demás nos

acreditaría de poco reflexivos y visionarios.

**A "Lewis"**

Quedamos en que te escondes como culebra rastrea que lanza su inmundicia baba para envenenar la tierra, ¿Te estorba la luz del sol? Escóndete en tus miserias, ya que, cobarde, no puedes lucir tu faz de pantera. ¡Si ni la dicha has tenido de nacer en Orihuela! ¡Y ni las aguas del Tháder podrán cantar tus proezas! Abogadillo sin título de faz triste, cadavérica, que sabes clavar tus garras á traición, como las hienas. Si eres hombre, si tú quieres probar tus hercúleas fuerzas sal con tus arrestos bélicos y luchemos en la arena. Murieron tus arrogancias, y ocultas tu faz de cera como el caracol errante que lleva su hogar á cuevas. ¡Ya te conocemos todos en esta bendita tierra que profanas con tus plantas, trovador de musa muerta! Quedamos en que te escondes como culebra rastrea.

SIWEL.

**Para las damas**

REVISTA DE LA MODA

Los vestidos de lencería y de muselina son los que predominan

# EL GLOBO

Martinez y Ferrer

TEMPORADA DE VERANO

ESTABLECIMIENTO DE TEJIDOS — Últimas novedades para señora — Especialidad en géneros blancos y negros.

Gran pañería

Estambres  
Cheviols  
Gergas

Armures y mantas para viaje.

Alfonso XIII — Orihuela — Frente al Hotel España

# LA ALHAMBRA

GRAN ESTABLECIMIENTO DE TEJIDOS

— DE —  
Jose Maria Garrigos

Temporada de verano de 1911.

Altas novedades en toda clase de géneros para trajes de señora y señoritas. Inmenso y variado surtido en géneros blancos.—Especialidad en hilo para trajes de caballero.

La Alhambra.—Mayor, 31 y 33. — ORIHUELA.

en esta estación y constituyen la preocupación de las señoras que desean ser consideradas, ó se consideran á sí mismas, mujeres verdaderamente elegantes.

Los bordados ó las incrustaciones de cualquier clase que sean, son caros y no se pueden pensar en ellos si se tiene una posición modesta; pero por otra parte, las incrustaciones y los bordados se llevan mucho actualmente y la moda de los vestidos de lencería no varía tan á menudo como la de los vestidos de otras telas.

Este año la novedad de esa clase de vestidos consiste en la combinación de la lencería y el safén, ó terciopelo; y la última de las combinaciones de moda es la del color cereza con el blanco. Se combina el bajo de la falda con el cinturón, á cuyo efecto éste se hace de seda de color y en el bajo de la falda se pone una franja de la misma seda. Todas estas combinaciones son muy económicas porque permiten aprovechar la menor cantidad de cada clase de telas y además los trozos de bordados de saldo, que pueden adquirirse en esta época por un tercio de su valor.

Aunque todos los veranos se dice lo mismo y en éste se ha dicho también, no estará de más repetir que con paciencia y habilidad una señora puede estar mucho más elegante y gastar menos que comprando ciertas telas y adoptando determinados modelos sin reparar en el precio.

Nos hallamos en una estación en que las tiras de bordados y de

encajes de todas clases se pueden utilizar. Esta moda es práctica y permite rehacer los vestidos del verano anterior porque los bordados y encajes nuevos cambian de un modo admirable los vestidos sobre que se aplican y los renuevan por completo.

Los adornos de cintas ó de terciopelo guarnecen las telas blancas, lo mismo que el terciopelo negro, que continúa siendo de moda. Las cintas recamadas y los tejidos de dibujos de flores pueden servir también para renovar los vestidos usados, y sientan admirablemente á los trajes más sencillos confeccionados con telas de verano, como el linón, la muselina y el tul. Verdaderamente algunos modelos serian demasiado sencillos si no estuvieran adornados con cintas.

Actualmente se ha declarado la guerra al corsé recto. O bien el corsé se suprime del todo, ó bien su forma, muy especial, dejara el vientre libre y comprimirá solamente un poco la parte de detrás. Este cambio nos parece sencillamente una equivocación y esperamos con impaciencia un corsé racional, que sostenga suavemente el talle y el seno sin comprimir ninguna viscera. ¡Bendito sea quien lo invente!

Nos hallamos en pleno triunfo de los grandes sombreros blancos, todos blancos, sin llevar una sola nota del melancólico negro, los cuales están adornados con espléndidas plumas completamente desrizadas, ó más modestamente con follaje y uvas, todo blanco.

Los sombreros pequeños, con viejas alas de capacho ó de florantes capelinas, se guarnecen con flores hechas con cintas de colores.

Respecto á los vestidos hechos con tela bordada á la inglesa sobre linón, velo ó muselina, ó solamente con puntos de color azul, negro, kaki, verde y violeta sobre fondo blanco, debemos manifestar que continúan gozando el favor de las elegantes. Cambiando el adorno del bajo de la falda se cambia todo el aspecto del vestido y muchas señoras adoptan este medio por la economía que les reporta.

Estos últimos vestidos son extremadamente ligeros; y por ello es necesario tener á mano, sobre todo á la caída de la tarde y por las noches, un abrigo para preservarse de una súbita baja de temperatura. Las más famosas elegantes llevan largos abrigos de ratina flexible ó de paño fino de dos colores, anverso y reverso, de tonos vivos los primeros, ó neutros con el reverso vivo, los segundos.

Sobre los trajes blancos los abrigos de ratina roja, violeta, azul, verde ó oro viejo, son los más elegantes. Los que son de dos colores, tienen el anverso neutro, gris, escamado rubio, marrón, azul obscuro ó violeta pálido y el reverso de un tono vivo ó piquinado.

CONCEPCIÓN P. MARINÉ

## Comentarios políticos

A pesar de lo que decimos en nuestro artículo de entrada de hoy

tenemos que repetir la suerte por mor de «El Eco de Orihuela».

Celebramos que la redacción del colega coincida con el criterio de nuestro Director con respecto á la necesidad de las ferias, porque en su artículo «Balance General» escribe: «Cada vez van teniendo mayor importancia y perdiendo su razón de ser».

¿Qué dirá á eso «Lewis»? ¿No se considerará desautorizado por el diario donde colabora?

Estamos conformes con «El Eco» en que los particulares deben aportar sus iniciativas y su concurso personal para dar esplendor á las fiestas y que de éstas haya el mayor número posible; y con ello sin quererlo el colega acepta como buena la actitud del alcalde de nuestra ciudad que aceptó el concurso de la Deportiva para organizar algunas de las fiestas celebradas en la feria última.

De lo que decimos al principio de este comentario es un ejemplo elocuente lo que hace el comercio y la industria de Alicante, que contribuye con su dinero y con sus iniciativas; y lo que ha hecho la Comisión Organizadora de los festejos de Murcia, preparando unas rifas para ayudar á costearlos, de la que el Gobernador de la vecina capital Sr. Avedillo ha tomado 600 papeletas para distribuir las entre sus amigos.

Al año que viene cuando el señor Ferrer comience á tratar de la organización de la feria, que así tendrá que obrar como alcalde de Orihuela, veremos si le secundan

## Persianas de cadenera

Las de más duración, mejor terminadas y más baratas, las encontrará el público en el

Almacén de muebles

DE

# JUAN MARIN

calle de Santa Lucia, 10

Sirviéndolas en el día de su encargo á la medida y color que se pida. Si quieren quedar bien servidos, comprad en el citado Establecimiento.

los particulares, y veremos también como se expresa «El Eco de Orihuela» para juzgar su gestión.

Y conste que en el programa de fiestas de Murcia también figura una solemne función religiosa en la Catedral y de una novena.

Los olores de que se quejaba «El Eco» en la calle de Unión Agrícola, no eran producidos por la fábrica de conservas que solo olova á vinagre, lo cual es un desinfectante; eran producidos por la azarbe de las lavanderas á la que unos desaprensivos habian arrojado el agua de unas balsas de cáñamo, cuyo fétido líquido unido á las inmundicias que algunos vecinos arrojan á dicho acueducto, (entre los que nada de extraño tendria que figurara alguno de los que se ha quejado á «El Eco») producian el olor pestilente, que ya no debe existir toda vez que la mencionada acequia fué limpiada con agua corriente por espacio de más de tres horas en la madrugada del viernes, y á mayor abundamiento será mondada enseguida según la orden que el estudio ha recibido del Juzgado privativo de aguas. Conste, pues, que no era la fábrica de conservas la que producía los olores malsanos; y que si esta ha cerrado sus puertas, es porque ha terminado sus operaciones en el presente año.

¿Nos quiere decir «El Eco de Orihuela» donde conserva las autorizaciones del delegado de Hacienda de la provincia para que funcionaran las rifas que se instauraron en la feria los años 1908 y 1909 cuando era alcalde el señor Brotóns? ¿A que no las publi-

ca? Si la rifa que actualmente existe en la plaza de la Constitución, á beneficio de los establecimientos benéficos de esta ciudad como en su día se probará con los debidos justificantes, necesita de la autorización de que habla el colega de la misma autorización precisarán las rifas que con tanta frecuencia se celebran á beneficio de la Virgen del Carmen, de la de las Mercedes, de la Purísima del Colegio y de otros santos, pues si estas se hacen con un fin piadoso, la de que nos ocupa se efectúa con el objeto humanitario y altruista de mejorar la situación de los acogidos en la Casa de Beneficencia de esta ciudad.

## NOTICIAS

En vista de que algunos braceros de esta localidad se han presentado al alcalde Sr. Ferrer preguntándole las condiciones en que se pueden trasladar á Alberique para las siegas del arroz, nuestra primera autoridad local escribió á la de la citada población transmitiéndole la pregunta de los interesados, á lo que el alcalde de Alberique contesta que el precio de los jornales para esta operación agrícola, oscila entre 4 y 5 pesetas diarias.

Uno de los señores que forman la empresa que se propone dar la corrida de toros en nuestro circo taurino bajo la base del diestro Ricardo Torres (Bombita), ha recibido la carta que á continuación copiamos y que el diestro sevillano ha dirigido á un íntimo amigo residente en Madrid, que está muy interesado en que se realice el espectáculo. Dice así la carta:

«Querido amigo.....: Muchas gracias por su carta. No tengo libre en Septiembre ni una fecha. Como aún no sé cuando podré torear no quiero hacer

nuevos contratos; y de empezar pronto no quiero hacer contratos en Octubre para descansar é ir luego á América, esto es si no tiene usted gran interés.

No hay nada de retirarla...  
Le abraza su buen amigo, Ricardo Torres (Bombita).  
San Sebastián 22-8.-911.»

Pueden los organizadores de esa corrida comprometer á Bombita para que toree en esta plaza el día 1.º de Octubre que es domingo y fecha que ya no tiene contratada el famoso diestro.

Há regresado del Campo de la Murada nuestro querido amigo el procurador D. Eladio Turón acompañado de su distinguida familia.

Se encuentra ligeramente enferma la bellísima Srta. Dolores Gea Sacasa, hija de nuestro excelente amigo, el contador de este municipio D. Rufino Gea Martínez.

Há regresado de la vecina villa de la sal nuestro querido amigo, el ilustrado médico, D. Juan de Dios García Balaguer.

Tan pronto como el Sr. Ferrer conoció nuestra denuncia de ayer sobre el alumbrado del paseo de la Glorieta, se apresuró á dar las órdenes oportunas para que estuviera abierta hasta las 11 de la noche y luciera en ella el alumbrado eléctrico.

Gracias en nombre de los que la frecuentan.

Há salido para la Corte nuestro distinguido amigo D. Angel Roca de Togres, para resolver asuntos relacionados con el tranvía en proyecto de Crevillente á Orihuela.

Le deseamos feliz viaje y éxito en su empresa.

En vista del mal olor que despedía el albellón que existe en la calle Mayor, el alcalde ha ordenado se levanten algunos adoquines de los que hay en derredor para que se limpie y evitar de este modo los malos olores.

Por exceso de original no publicamos hoy un trabajo de nuestro compañero de redacción, á *El último mono*; quien contesta el artículo inserto ayer en «El Eco» titulado «Mi «mono» de risa», escrito por «Wagner».

Reina extraordinaria animación en Alicante y en toda la provincia, para la gran corrida de toros que en dicha capital se celebrará mañana día 27 de los corrientes.

Seis hermosos y escogidos toros de Saltillo para «Algabeño», «Manotele» y Martín Vázquez forman un cartel sumamente sugestivo que llevará á Alicante un exorbitante contingente de forasteros.

Se lidiarán, además, dos toros, uno de Flores y otro de Bueno, los cuales serán estoqueados por el aplaudido diestro alicantino Julio Martínez «Templaito».

Nos consta que son muchos los aficionados de Orihuela que piensan trasla-

darse mañana á Alicante, con objeto de presenciar dicho acontecimiento taurino.

## LO QUE SE LEE

Tenemos en nuestro poder los cuadernos 34 y 35 del «Atlas Geográfico Pedagógico de España», ambos correspondientes á las islas Canarias, cuya situación geográfica nos ha obligado á dividirlos en dos grupos, haciéndose cada uno en la misma forma que si constituyesen dos provincias distintas.

Las cinco hojas que forman cada cuaderno, son otros tantos mapas, uno tirado á nueve tintas con los nombres completos de las poblaciones, ríos, montañas, cabos, etc., y las otras cuatro en negro, marcándose en ellas las situaciones de los pueblos, líneas que separan los partidos judiciales, ríos, montañas, carreteras, ferrocarriles, etc.

El estar trazados dichos mapas con exactitud é ir acompañados de la escala correspondiente, acostumbran á la persona que les utiliza á ir afincándose á hacer con la mayor exactitud los trabajos geográficos.

La forma en que están hechos los mapas permite que separadamente puedan estudiarse los sistemas Orográfico é Hidrográfico de cada provincia, carreteras y ferrocarriles, división judicial y los municipios de cada partido, para lo cual también lleva cada cuaderno un texto explicativo.

Cada cuaderno vale cincuenta céntimos de peseta, y á los que adquieran toda la colección, para lo cual se acompaña el correspondiente cupón, se les regalará un hermoso mapa de España y Portugal, tamaño 75 por 100 y escala de 1:1.500.000.

Los pedidos de dicha obra, pueden hacerse en las librerías, centros de suscripciones ó al editor Alberto Martín, Consejo de Ciento, 140.—Barcelona.

## EL HOGAR Y LA MODA

Se ha recibido en nuestra Redacción el reparto 108 de «El Hogar y la Moda» y su Biblioteca, cuya publicación se recomienda por sí sola á las familias por lo barata, porque cuesta dos reales al mes de suscripción, y por lo útil porque se compone de cuatro obras, cada una de las cuales es conveniente para las casas. Suscribiéndose á «El Hogar y la Moda» y su Biblioteca la madre recibe cada semana un periódico de Modas que es el de este título, con opción á varios regalos todos los meses; la hija además del Periódico recibe también semanalmente, una entrega de una Novela escogida, por lo moral é interesante; y el padre y el hijo reciben igualmente cada semana un cuaderno de «Diccionario Enciclopédico Ilustrado» y otro de una completa «Historia de España».

«El Hogar y la Moda» y su Biblioteca se edita en Barcelona por la Sociedad General de Publicaciones, la cual remite nuestras gratuitas de aquélla á quien lo pida para enterarse antes de suscribirse.

## BOLETIN RELIGIOSO

Santos para mañana

S. José de Calasanz fd.

Imp. de J. Sansano, Orihuela

# SECCION DE ANUNCIOS

## EL ROJO EL PRÁCTICANTE

Ha recibido un bonito muestrario de papeles pintados para decorar habitaciones última novedad, de mucho gusto muy baratos, desde 40 céntimos pieza de ocho metros de largo, hasta 15 pesetas.

436 dibujos donde elegir.

Antes de emprender una habitación, conviene ver el extenso muestrario.

También vende un PIANO vertical sumamente barato.

Daran razón en la redacción de este periódico, San Pascual,

## AGENCIA de ROS CLARES

Esta agencia admite encargos para todos los pueblos comprendidos en la línea férrea de Murcia a Alicante y ramal de Torrevieja y Valencia, Barcelona, Madrid y Cartagena; distinguiéndose por su puntualidad del servicio y por la seguridad absoluta del arribo de los encargos a los puntos de destino.

Representantes en Orihuela;

Maestros Hermanos. — Trinidad, 3. — 2.º

## Gran surtido de materiales de construcción

Diferentes clases de teja plana

Gran variedad en azulejos del país y del extranjero

Pavimentos de mosaicos hidráulicos

Además se encontrará en el citado almacén todo lo necesario en obras de albañilería a precios sumamente económicos.

**Joaquín Sánchez Ballesta** Santiago, 5. — ORIHUELA.

## Depósito de persianas

DE TODAS CLASES

EN EL ESTABLECIMIENTO DE

**Carmelo Subiela**

Habiendo recibido un extenso surtido de Persianas Cadenilla y de Hilo de Calidad superior, directamente de las mejores Fabricas, me permito ofrecerlas a precios baratísimos por ser de cuenta del Fabricante.

Colocadas a domicilio

PRINCIPE DE VERGARA, 15. — ORIHUELA

## Gran almacén de maderas

DE **Adolfo Wandosell**

Establecido en la Calle de UNION AGRICOLA. — ORIHUELA

Es uno de los más importantes de España, porque sus existencias se reciben directamente de los países productores del extranjero circunstancia que permite asegurar la mayor economía en los precios, y un gran surtido en maderas de todas clases y dimensiones.

En el mismo local hay establecida una serrería mecánica, con todos los adelantos de la mecánica moderna, lo cual facilita las operaciones de los que adquieren maderas para construcción.

## BAÑOS DE S. ANTON DE ORIHUELA

Aguas minerales cloruradas sódicas bicarbonatadas magnésicas y bicarbonatadas sódicas, MERCURIALES manganesicas y liticas.

UNICAS EN EL MUNDO

Analizadas por el Dr. Pouchet, miembro de la Academia de Medicina y Catedrático de la misma Facultad de Paris.

La fama universal de estas aguas y la atención que a ellas prestan casi todas las eminencias médicas del mundo, son la mejor prueba de sus saludables efectos para todas las enfermedades de la piel, estómago, intestinos, hígado, reumatismos, úlceras de todas clases y en especial de las piernas, afecciones sífilíticas y venéreas, etc., etc.

A fin de facilitar el uso de las AGUAS DE SAN ANTON, la Administración del balneario y por consejo del cuerpo médico de esta ciudad, ha resuelto rebajar a una peseta los precios por cada baño, ducha, vaperario y pulverizaciones, que antes costaba 1'50 pesetas.

IMPORTANTES.—El servicio de carruajes está a cargo del conocido *Ricardo Boue*, el que cobrará a cada bañista 25 céntimos por ida y vuelta al balneario siempre que se junten desde dos en adelante.